

# NOTICIAS

---

Presidida por el señor Director, P. Fita, con el Secretario accidental, la Comisión compuesta de los Sres. Ureña, Bonilla y Puyol, tuvo el honor de ofrecer sus respetos, en nombre de la Academia, al nuevo Ministro de Instrucción pública y Bellas Artes, Excmo. Sr. D. Rafael de Andrade, el cual mostró el mayor interés por los asuntos del Cuerpo.

---

En la sesión del 12 del mes finado, se procedió á la elección de los candidatos propuestos para cubrir las vacantes de los Académicos numerarios Sres. Fernández Casanova y General Martín Arrúe, habiendo sido elegidos por unanimidad: para la primera, el Sr. D. Vicente Lampérez y Romea, catedrático de la Escuela Superior de Arquitectura, y para la segunda, el Sr. D. Manuel Gómez Moreno, catedrático de *Arqueología arábiga*, en el Doctorado de Historia de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Central.

---

Durante el mes de Noviembre último han sido elegidos Correspondientes de la Academia: en Gerona, el Ilmo. Sr. D. Francisco de Paula Mas y Oliver, Obispo de aquella diócesis; en Cáceres, D. Antonio L. Floriano y Cumbreño; en Bilbao, D. Fernando de la Quadra y Salcedo; en Zaragoza, D. Gregorio García Arista y Rivera, y en Valencia, el muy ilustre señor D. José Sanchís y Sivera.

---

La Academia ha hecho constar en sus actas, su viva satisfacción por la concesión del Gran Collar de la Real y distinguida Orden de Carlos III, á su Correspondiente el Emmo. y Excmo. Sr. Cardenal D. Victoritano Guisasa, Arzobispo de Toledo, y la Gran Cruz de la de Isabel la Católica, á su numerario D. Antonio Blázquez y Delgado Aguilera; del mismo modo que por la elección del Excmo. Sr. Marqués de Villaurrutia, su numerario también, como individuo de número de la Real Academia Española.

---

En una de las últimas sesiones de nuestra Academia, se dió noticia de la muerte del Excmo. Sr. D. Nicolás María de Piérola, ilustre y benemérito Correspondiente que fué de nuestra Corporación en la República peruana cuya presidencia desempeñó, habiendo prestado durante ella y en el transcurso de su vida, importantes servicios á los estudios históricos y á las investigaciones de los mismos, relacionados con nuestra época colonial.

Asimismo ha fallecido nuestro también benemérito Correspondiente en Ciudad Real, D. Ceferino Sauco y Díez.

Por ambas dolorosas pérdidas, acordó la Academia que constase en acta su sentimiento.

---

Para obviar las dificultades que surjan de la entrega del legado de sus libros y papeles, que nuestro Correspondiente de San Fernando, el capitán de fragata D. Emilio Croquer dejó á la Academia en su testamento, la Academia acordó marchase á Cádiz, en su representación, el Numerario Sr. Altolaguirre, el cual se halla en la actualidad desempeñando tan honrosa comisión.

---

El Numerario Sr. Puyol, ha recibido el encargo de la Academia de representarla en el seno de la Comisión del Ayuntamiento de Madrid, para preparar los actos, festejos y solemnidades municipales, con ocasión del próximo Centenario de Cervantes.

---

La Academia Imperial de Ciencias, de Petrogrado, dirigió á esta Real Academia una comunicación exponiendo que con motivo de las dificultades que la guerra actual crea á todo orden de comunicaciones, había acordado suspender el envío de sus publicaciones, á menos de que, á pesar de este aviso, la Academia opte, con todas sus contingencias, por la continuación de nuestras relaciones antiguas, en cuyo caso aquélla no podrá responder de las pérdidas de ejemplares que ocasione la irregularidad que sufre en todas partes el servicio de Correos. La Academia de la Historia, fiel á los vínculos de amistad existentes entre las dos Corporaciones científicas desde su fundación, acordó mantenerlas incólumes á todo riesgo y continuar enviando á la de Petrogrado las que la nuestra vaya dando á luz, principalmente en su BOLETÍN.

---

La Academia ha publicado el tomo XLVII del *Memorial Histórico Español*, que forma el VI y último de las *Relaciones topográficas de la provincia de Guadalajara*, con notas y aumentos del Sr. Pérez Villamil.

---

A propuesta de la Comisión de Indias, se ha dado encargo al numerario Sr. Bécker de proceder á la publicación de la *Historia de Santa Marta y Nuevo Reino de Granada*, de que fué autor el P. Fr. Pedro de Aguado, uno de nuestros primitivos historiadores de la colonización del Nuevo Mundo, y cuyo manuscrito original es propiedad de la Academia, que lo custodia en su rica Biblioteca.

---

Por decreto de 29 de Diciembre de 1913, el Ministerio de Instrucción pública de la República portuguesa ordenó al Sr. Joaquín Bensaude la publicación de una *Colección de documentos para la Historia de la Ciencia Náutica Portuguesa en la época de los grandes descubrimientos*.

De los siete volúmenes que van ya publicados, y de los que seis son

reproducciones facsímiles de diversas obras impresas en el siglo xv, y cuyos ejemplares son rarísimos, el Sr. Bensaude remitió desde Berna cinco colecciones de cuatro de estos libros, para que la Real Academia de la Historia pudiera distribuirlos á su arbitrio entre establecimientos públicos de España que no constasen en la nota de los que habían sido ya agraciados, y entre individuos de la Academia que desearan poseerlos.

Los libros de estas colecciones enviados por el Sr. Bensaude son: I. *L'Astronomie Nautique au Portugal*, obra original del remitente y publicada en Berna en 1912.—II. Reproducción facsímile del único ejemplar conocido del *Regimento do Astrolabio e do Quadrante y Tractado da Sphera do Mundo*, que pertenece á la Biblioteca Real de Munich, impreso en la capital de Baviera, en 1914.—III. Reproducción facsímile del ejemplar perteneciente á la Biblioteca de Augsburgo del *Almanach perpetuum celestium motuum: Tabulæ astronomicæ Raby Abraham Zacuti, astronomi Johannis II et Emmanuelis Serenissimorum Regum Portugalise*, edición de Leiria de 1496, y ahora impreso en Munich en 1915.—Y IV. Reproducción facsímile del *Tratado del Esphera y del Arte de Marear, compuesto por Francisco Faleiro, natural del Reino de Portugal*, edición de Sevilla de 1535, y ahora impreso en Munich en 1915, cuyo raro original pertenece á la Biblioteca Real de Munich.

Las colecciones distribuidas por la Academia se han hecho á las Bibliotecas Universitarias de Madrid y de Sevilla y á los Académicos numerarios Excmos. Sres. D. Ricardo Beltrán y Rózpide, D. Juan Pérez de Guzmán y Gallo y D. Pedro Novo y Colson.

---

D. Antonio Floriano, recientemente elegido nuestro Correspondiente en Cáceres, envió á la Academia un curioso trabajo suyo, titulado *Informe (á la Comisión de Monumentos de Cáceres) sobre la Catalogación de la Colección Numismática del Museo de Cáceres* (folleto de 34 páginas. Cáceres, s. a.). En sus breves páginas el Sr. Floriano, que con noble entusiasmo se proclama discípulo de nuestro sabio compañero Sr. Vives, declara haber seguido el sistema cronológico por éste establecido en su obra en preparación *Numismática Antigua Española*. La colección del Museo cacereño comprende 314 monedas, de las cuales 134 pertenecen á la Edad Antigua. Comienza su catalogación por la serie hispánica autónoma, señalando un ejemplar fenicio de Gadir y varias ibero-romanas con la cabeza del Hércules ibérico y el jinete y con leyendas ibéricas, más algunas latinas de la serie republicana. Sigue con las monedas de la serie imperial, en la que señala una pieza interesantísima: es un sextercio, gran bronce de oricalco de la ceca ÉMERITA (del que sólo se conocen tres ejemplares en el mundo), y cuya descripción es como sigue: A, cabeza de hombre barbado, arrojando agua por la boca; C, representación del río Anas, ó sea el Guadiana; R, puertas y cerco amurallado de la ciudad. También menciona tres ases y

un semís de la misma ceca. Enumera después las monedas de Roma, señalando como notable ejemplar, por su excelente conservación, un sextercio de Gordiano. Pobre todavía este monetario en ejemplares de la Edad Media, tan sólo señala uno árabe, de plata (dirhem), de Alhakem I, unas pocas monedas castellanas y varias de la Edad Moderna.

El Sr. Floriano, que ya había mostrado sus conocimientos á la Academia comunicándole los descubrimientos realizados en Cáceres el Viejo, ha prestado un buen servicio á la Comisión de Monumentos de Cáceres, catalogando su monetario y exponiéndole ordenadamente en aparatos especiales en aquel Museo.

---

D. Enrique Zobel de Ayala, hijo del que fué Numerario electo D. Jacobo Zobel de Zangroniz, ha donado á la Academia una colección de monedas de plata y cobre y otra de improntas en escayola de origen fenicio: á las que añadía dos volúmenes de su obra *Moneda antigua española*, que ofrecen la interesante particularidad de contener algunas anotaciones marginales de puño del ilustre numísmata español de Filipinas.

---

*Obras del Místico Doctor San Juan de la Cruz.*—Edición crítica y la más correcta y completa de las publicadas hasta hoy, con introducciones y notas del P. Gerardo de San Juan de la Cruz, Carmelita Descalzo. Tres tomos en 4.º, papel superior y bella impresión, que contienen 704, 752 y 660 páginas. Toledo, 1912-1914.

*Los autógrafos que se conservan del Místico Doctor San Juan de la Cruz.*—Edición foto-tipográfica, por el P. Gerardo de San Juan de la Cruz, Carmelita Descalzo. En 8.º, págs. xvi + 36. Toledo, 1914.

*Vida del Maestro Julián, de Avila, Terciario Carmelita, confesor y compañero de Santa Teresa de Jesús en sus fundaciones,* por el Rvdo. P. Gerardo de San Juan de la Cruz, Carmelita Descalzo, con un prólogo del muy ilustre Sr. D. Andrés Alonso Polo, canónigo de la Santa Iglesia Primada. En 8.º, págs. xvi + 424. Toledo, 1915.

A la toledana imprenta de la Viuda é Hijos de J. Peláez, ha confiado la edición de estos cinco volúmenes, en alto grado estimables, su preclaro autor, devolviendo con infatigable trabajo de largos años á las obras de San Juan de la Cruz, su pureza nativa, y á la vida y escritos de Julián de Avila, el amplio realce que les faltaba y se les debía en la estimación de los eruditos.

---

Son interesantes los artículos que nuestro Correspondiente M. Horace Sanders, está publicando en la revista de Jaén, titulada *Don Lope de Sosa*, sobre *las piedras letreras* que se encuentran en Sierra Morena, al poniente de Baños de la Encina.

F. F.—J. P. DE G.—J. R. M.